

## Cincuenta años de Anales de la Facultad de Medicina

Elbio Flores Cevallos

Anales de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos se ha publicado por poco más de cinco décadas en forma casi ininterrumpida en volúmenes anuales; en sus primeros años en números bimestrales y en sus últimos años trimestralmente. Se publicaron 54 volúmenes hasta 1971, fecha en que se dejaron de publicar, por circunstancias muy diversas y complejas. En los años en que existía el régimen de Facultades en la organización de la Universidad Mayor de San Marcos, se editó bajo la dirección del Decano.

El primer número aparece en enero de 1918, siendo Decano Ernesto Odriozola y su primer Secretario de Redacción Hermilio Valdizán, quien se mantiene como tal hasta el 25 de diciembre de 1929, fecha de su fallecimiento.

El nombre de Anales ha variado de acuerdo a los cambios de los diferentes regímenes de organización que se le ha dado a la Universidad Mayor de San Marcos, por los diferentes gobiernos. Nace como Anales de la Facultad de Medicina de la Universidad de Lima, entendiéndose como tal, en ese entonces, a la Universidad Nacional de San Marcos, para diferenciarla de la existente en provincias, nombre con que se mantiene hasta 1929. Por haberse clausurado San Marcos por el gobierno de 1930 a 1934 no se editó durante estos años, reapareciendo en 1935 como Anales de la Facultad de Ciencias Médicas nombre con que se mantiene hasta 1943. De 1944 a 1968 se publica como Anales de la Facultad de Medicina; de 1969 a 1970 como Anales del Programa Académico de Medicina y

finalmente en 1971 Anales de Medicina.

En el frontispicio de la revista se coloca el sello de la Facultad y la denominación Facultad de Medicina de la Universidad de Lima —época de Valdizán—, que se mantiene hasta 1929. Al reaparecer la revista en 1935 figura el sello sin la mencionada denominación. De 1935 a 1946 el secretario de Redacción fue Honorio Delgado; de 1947 a 1949 Darío Acevedo; de 1950 a 1951 Alberto Guzmán Barrón; de 1952 a 1961 la publica una comisión integrada por Carlos Monge, Ricardo Palma, Oscar Soto, Aurelio Loret de Mola y Juan B. Lastres; éste último falleció en 1960. En 1962 una comisión integrada por Jorge Campos Rey de Castro, Raúl Jerí, Hugo Pesce y Marino Molina y de 1964 a 1971 la edita Raúl Jerí; en este último período los dos primeros números del año 1967 son editados por Eugenio Beltroy.

Anales ha constituido el órgano oficial de las publicaciones médicas de los profesores de la Facultad, pero también se ha hecho publicaciones de distinguidos profesores de gran prestigio internacional de otras universidades y de graduados y se ha incluido numerosas tesis de doctorado y de bachiller en medicina, todas recomendadas para su publicación por los jurados correspondientes.

Anales ha sido una revista de carácter general y en ella se han publicado todo tipo de temas relacionados con la patología nacional, problemas de salud, estadística, educación médica, crítica de libros, crítica de revistas, numerosos discursos sobre homenajes a distinguidos profesores nacionales y extranje-

ros, discursos de homenaje póstumo. En sus primeros números aparecen también notas sobre actividades de la sociedades médicas, Sociedad Peruana de Cirugía, Academia Peruana de Cirugía, Asociación de Internos de los Hospitales y Crónicas de la Facultad en las que se mencionan los hechos ocurridos más importantes.

La historia de la Medicina Peruana se encuentra descrita en sus páginas en forma brillante por Valdizán. En el volumen 25 del año 1925, Hermilio Valdizán nos dice "Vivió en la Ciudad de los Reyes, allá por los años 1925, un prójimo del bueno de Alonso Quijano, el cual prójimo, tomando la pelleja de médico, dedicóse a estudiar la Historia de la Medicina Peruana, olvidando el buen señor que las historias, para quienes no las aman cual merecen ser amadas... son historias", lo que nos muestra con claridad el gran cariño que tenía por la Medicina Peruana, y por la Facultad de Medicina, a la que pertenecía.

En los primeros volúmenes se encuentran publicaciones mayormente de los profesores de la Facultad de esa época, sobre temas de revisión, actualización e investigación de la patología nacional más frecuente imperante en esa época: verruga peruana (J. Arce, T. Battistini, H. Valdizán, O. Herculles, P. Weiss, C. Monge, O. Urteaga); fiebre amarilla (J. Arce, C. Zapata); tífus exantemático (E. Odriozola, A. Giles.); encefalitis (M. Olaechea, M. Grossman); micosis cutáneas (R. Ribeyro); blastomycosis (E. Escome). También aparecen publicaciones sobre enfermedades mentales, historia, causas, estadística (H. Delgado, H. Valdizán);

hipertiroidismo (L. E. Odriozola); temas sobre diferentes pruebas de laboratorio (M. Velásquez); alteraciones del lenguaje (E. Odriozola); mortalidad infantil (R. Eyzaguirre); temas varios sobre cirugía general y de especialidades (F. Quesada, L. de la Puente). Los temas de enseñanza médica son expuestos en forma amplia, de Nosografía médica (C. Monge); Bacteriología (R. Rebagliati); Fisiología (M. Tabusso); Física biológica (J. Voto Bernal); Anatomía y Clínica quirúrgica (F. Quesada); Pediatría (E. L. García) y Anatomía general (D. E. Laverría).

A finales de la década de los años veinte, aparecen por primera vez los trabajos originales de investigación sobre el "Mal de los Andes" de C. Monge y otros (E. Encinas, C. Heraud, A. Hurtado, E. Raffo, H. Crane) y asimismo, se publican temas de cancerología (C. Regaud).

En la década de los años treinta se continúa publicando temas originales sobre fisiología andina (C. Monge); traumatología (F. Quesada); problemas de la coca (C. Monge) y numerosas lecciones sobre los diferentes cursos de Pediatría, Anatomía Humana, Obstetricia y otros. Se publican asimismo por primera vez temas de investigación sobre la patología, pediatría, anatomía humana, obstetricia y otros. Se publican asimismo por primera vez temas de investigación sobre la patología de la selva peruana (P. Weiss, O. Urteaga...).

En la década de los años cuarenta se publican conferencias sobre el uso de isótopos radiactivos en Medicina (J. Lawrence); neurocirugía (F. Cabieses); cardiología (V. Alzamora), enfermedades infecciosas como brucelosis (J. Arias S.) y tuberculosis...etc., continuándose con la publicación sobre temas de interés de la patología nacional, hechos en los volúmenes anteriores.

En la década de los años cincuenta aparecen temas originales sobre las especialidades quirúrgicas de neurocirugía (F. Cabieses) cirugía gástrica (L. Carrillo M, Baracco, C. Portzel); obstetricia (M. San Martín); alteraciones atípicas del endometrio por presencia de tejido coriónico (J. Arias Stella); cirugía torácica (S. Neira y F. Maranzana); cáncer del cuello uterino (M. Bedoya); cáncer de próstata (A. Garibaldi); temas varios de patología y pruebas diagnósticas urológicas (L. Maggiolo, L. Caballero, M. Zevallos, A. Higginson, J. Arana); enfermedades

respiratorias (M. Pastor, V. Narváez); enfermedades mentales y neuropatías (S. Escalante, V. Paredes, S. Roedenbeck); enfermedades renales (C. Lanfranco, J. Zagarra, F. Parodi) parasitosis (H. Pesce, H. Lumbreras); diversas pruebas de laboratorio y de la dinámica de la circulación en el corazón y pulmones (G. Whittembury, T. Arzola); osteología cultural (P. Weiss); diversos temas sobre la educación médica en el extranjero (C. Merino, O. Mongrut, A. Hurtado) y discursos varios y las memorias de los señores decanos.

En 1956, en ocasión de conmemorarse el centenario de la Fundación de la Facultad de Medicina por Cayetano Heredia, se publican en los Anales de ese año todos los discursos de las autoridades políticas, universitarias y estudiantiles que participaron en el acto. Se destacó que Hipólito Unanue en 1808, siendo virrey del Perú don Fernando de Abascal y Souza, crea el real Colegio de Medicina y Cirugía de San Fernando, nominado así en honor del Marqués de la Concordia que, después de jurada la independencia en 1821 hasta 1856 funcionó con el nombre de "Colegio de la Independencia". En el gobierno de don Ramón Castilla, Cayetano Heredia fundó la Facultad de Medicina de la Universidad de Lima en 1856.

En ese mismo año del Centenario se prepara el Índice General de "Anales de la Facultad de Medicina" por las bibliotecarias Cristina Duarte de Morales y Raquel Zagarra Lanfranco, para facilitar su consulta y lectura, que posteriormente actualizan hasta 1961. A fines de esa década, aparece en los últimos volúmenes el Diccionario de la Medicina Peruana de H. Valdizán.

En la Década de los años sesenta se continúa publicando diversos temas que abarcan problemas de nutrición (C. Collazos y col.) enfermedad de Chagas (A. Cornejo, A. Peralta); patología tropical (A. Cornejo); mal de montaña (H. Chiodi, C. Monge) osteología cultural (P. Weiss); epidemiología de la lepra en el Perú (H. Pesce); aparecen también publicados comunicados sobre el co-gobierno del tercio estudiantil, receso de la facultad e informes de la junta transitoria de Administración de la Facultad, problemas de cáncer (M. Seminario), procesos infecciosos de paludismo (A. Donayre) y micosis varias (P. Aguilar); parasitosis (J. E. Uceda y V. Maccagno); tratamiento de anemias (N. Quesada); coma irreversible (J. Jerf); acciones terapéu-

ticas y farmacología (F. Garmendia y col.), control de la natalidad (M. F. Hall) alcoholismo (E. Bueno y R. Jerf) y muchos otros. Cabe destacar que en el volumen 49, marzo 1966, aparece publicada la memoria del señor Decano A. Guzmán Barrón (1962-1965) en la que hace una síntesis de los cambios y logros obtenidos por la reforma de 1962 que transformó la estructura feudal de enseñanza a una más "adaptada a los progresos alcanzados por la educación Médica".

En los dos primeros años de década de los años setenta aparecen trabajos originales sobre estudios de microscopía electrónica de la enfermedad de Carrión (J. Takano); factor natriurético (C. Barrio); abscesos subfrénicos (A. Albuquerque); gamagrafía hepática (P. Zevallos); uso de glucocorticoides (J. Oliveros); displasias del cuello uterino (A. Zambrano); y cirugía cardíaca con circulación extracorporeal (M. Vásquez); y otros temas relacionados con los avances de la medicina de la época.

Anales de la Facultad de Medicina ha figurado en el Index Medicus y su calidad ha permitido su canje con revistas de gran prestigio internacional. Al reaparecer "Anales" después de 18 años, como una segunda época, esperamos mantener el objetivo para el cual fué fundada, el ser un órgano oficial de las publicaciones biomédicas de la Facultad, recibiendo para su publicación trabajos de investigación originales de sus profesores y graduados y aceptando los trabajos de investigación de otros profesionales que, identificados con nuestro propósito, publiquen sus investigaciones sobre la problemática de salud nacional y educación en ciencias de la salud.

Una de las mayores dificultades que se ha tenido en la continuidad de las publicaciones de "Anales", ha sido, sin lugar a dudas el factor económico, por ello se adecuará una estructura administrativa, un Comité Editorial, Comité Consultivo y Administrativo con el estatuto correspondiente para que se forme un fondo intangible de los "Anales". Esperamos la colaboración efectiva de todos los graduados de nuestra querida Alma Mater y todos aquellos que se sienten identificados con ella para que "Anales" sea una revista de publicación permanente, se llegue nuevamente, a considerar en el "Index Medicus" y nos sirva para que nuestra Biblioteca, como lo ha venido haciendo, reciba en canje revistas de gran prestigio internacional.